

La República Popular China y su éxito deportivo a nivel olímpico

Clave: CIN2018A30042

Escuela: Colegio Anglo Mexicano de Coyoacán

Autor: Tanaka Tsutsumi Harumi Sofia

Asesor: Zepeda Domínguez Luis David

Área: Ciencias Sociales

Disciplina: Sociología

Tipo de investigación: Documental

Ciudad de México.

Febrero del 2018.

Resumen

Se realizó una investigación documental para conocer los factores que han influido en China y que la han llevado a alcanzar el éxito deportivo y consolidarla como una potencia olímpica mundial. China participó por primera vez en unos Juegos Olímpicos en Los Ángeles 1984, bajo los esfuerzos del régimen socialista que mostró gran interés en ganar medallas, y no escatimó esfuerzos para hacer que los atletas chinos las obtuvieran y ser el primer lugar en su propio país (Beijing) en el 2008, ganando 51 medallas de oro. De acuerdo a la información recabada y analizada, el éxito deportivo olímpico chino se basa en los siguientes factores: creación del Sistema Deportivo Nacional, exclusión y malgasto de recursos nacionales, Proyecto 119, dopaje durante el entrenamiento, contratación de entrenadores de Alemania Oriental y ex-Unión Soviética, mayor énfasis en disciplinas que ofrecen muchas medallas, inversión de capital privado al deporte y premios económicos por obtener una medalla de oro.

Summary

A documentary research was carried out to learn about the factors that have influenced China and that have led it to achieve sporting success and consolidate it as a world Olympic power. China participated for the first time in an Olympic Games in Los Angeles 1984, under the efforts of the socialist regime that showed great interest in winning medals, and spared no effort to make the Chinese athletes get them and be the first place in their own country (Beijing) in 2008, winning 51 gold medals. According to the information collected and analyzed, the Chinese Olympic sports success is based on the following factors: creation of the National Sports System, exclusion and waste of national resources, Project 119, doping during training, hiring East German coaches and former -Union Soviet, greater emphasis on disciplines that offer many medals, investment of private capital to sport and economic awards for obtaining a gold medal.

Índice temático

Planteamiento del problema.....	1
Objetivo.....	1
Hipótesis.....	1
Antecedentes y justificación.....	1
Marco teórico.....	2
Metodología.....	10
Resultados.....	10
Conclusiones.....	11

La República Popular China y su éxito deportivo a nivel olímpico.

INTRODUCCIÓN

Planteamiento del problema

¿Cuáles son los factores que han llevado a la República Popular China a ser una potencia deportiva olímpica a nivel mundial?

Objetivo

Conocer los factores que han llevado a la República Popular China a ser una potencia deportiva olímpica a nivel mundial en corto tiempo.

FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA

Hipótesis

Diversos factores sociales, económicos y políticos han influido para que China en un corto período de tiempo se haya convertido en una potencia deportiva a nivel olímpico, sin embargo los esfuerzos empleados sólo han favorecido a una pequeña parte de la población y a una élite de deportistas.

Antecedentes y justificación

China participó por primera vez en unos Juegos Olímpicos en Los Ángeles 1984, bajo los esfuerzos del régimen socialista que mostró gran interés en ganar medallas, y no escatimó esfuerzos para hacer que los atletas chinos las obtuvieran y ser el primer lugar en su propio país (Beijing) en el 2008, ganando 51 medallas de oro.

A diferencia de Estados Unidos, la dirigencia comunista china no ve el deporte como un negocio o entretenimiento, sino como un factor de ambición nacional. Para China, el deporte está al servicio de la política y es una fuente de prestigio y respeto internacional. Su modelo deportivo está basado en el sistema soviético, el cual busca fabricar campeones olímpicos e ídolos deportivos.

El éxito deportivo olímpico chino se basa en los siguientes factores: creación del Sistema Deportivo Nacional, exclusión y malgasto de recursos nacionales, Proyecto

119, dopaje durante el entrenamiento, contratación de entrenadores de Alemania Oriental y ex-Unión Soviética, mayor énfasis en disciplinas que ofrecen muchas medallas, inversión de capital privado al deporte y premios económicos por obtener una medalla de oro.

Marco teórico

La República Popular China, conocida comúnmente como China es el país más grande de Asia del este así como el más poblado del mundo con más de 1,320 millones de habitantes, aproximadamente la quinta parte de la población mundial. China es una república socialista gobernada por el Partido Comunista de China, según un régimen unipartidista que administra veintidós provincias, cinco regiones autónomas (Xinjiang, Mongolia Interior, Tíbet, Ningxia, y Guangxi), cuatro municipalidades (Pekín, Tianjin, Shanghái, y Chongqing) y dos Regiones Especiales con un alto nivel de autogobierno (Hong Kong y Macao). Su capital es Pekín y la ciudad más poblada del país es Shanghái.

Con una superficie total de aproximadamente 9,6 millones de kilómetros cuadrados, la República Popular China es el cuarto país más grande del mundo en cuanto a extensión territorial, tras Rusia, Canadá y los Estados Unidos. Dentro de su territorio acoge distintos tipos de paisajes y ecosistemas, desde las praderas y estepas de Mongolia y Manchuria y los desiertos de Gobi y Taklamakán, situados en el seco norte a lo largo de la frontera con Mongolia y de la Siberia rusa, hasta los bosques subtropicales ubicados en el húmedo sur del país, próximos a Laos, Vietnam y Birmania. En el oeste se sitúan las altas cordilleras montañosas del Himalaya y Tian Shan, que ejercen de frontera natural entre China e India y Asia Central. El este del país está bordeado por una baja línea costera de 14,500 kilómetros de longitud bañada por el Mar de la China Meridional y por el Mar de China Oriental, que también baña las costas de la Isla de Taiwán, la Península de Corea y Japón.

Según la OMC, China es el primer exportador mundial. Poco a poco el país se ha ido convirtiendo en una superpotencia mundial, factor que se ha incrementado en los últimos 20 años.

China es, junto con Rusia, el país con más fronteras terrestres del mundo, ya que tiene fronteras con 14 países: Afganistán, Bután, Birmania, India, Kazajistán, Kirguistán, Laos, Mongolia, Nepal, Corea del Norte, Pakistán, Rusia, Tayikistán y Vietnam. Las ciudades más importantes son Pekín, Shanghái y Hong Kong.

La República Popular China participó por primera vez en unos Juegos Olímpicos en Los Ángeles 1984 donde ocupó el 4º. lugar en el medallero con 15 medallas de oro, bajo los esfuerzos del régimen comunista que mostró gran interés en ganar medallas, y no escatimó esfuerzos para hacer que los atletas chinos las obtuvieran. El crecimiento olímpico se observó en Atenas 2004, donde China desplazó a Rusia del segundo puesto del medallero y quedó apenas a cuatro medallas de oro de Estados Unidos, para ser el primer lugar en su propio país (Beijing) en el 2008, ganando 51 medallas de oro.

Sin embargo, no es que la población China se haya volcado masivamente al deporte en los últimos 34 años y que por eso surgiera naturalmente un mayor número de atletas con grandes aptitudes. De hecho, el segmento de la población china que tiene interés en el deporte y acceso al entrenamiento es aún menor que en Estados Unidos y otras naciones desarrolladas.

Entonces, ¿cuál es el secreto detrás de semejante avance de los atletas chinos? :

Existen diversos factores que han propiciado esta situación y se mencionan a continuación.

Creación del Sistema Deportivo Nacional

El Sistema Deportivo Nacional es una continuación perfeccionada de un sistema establecido por la ex Unión Soviética y luego imitado por otras dictaduras como las de Alemania Oriental y Rumania. Pero desde la reforma de Europa Oriental, sólo el régimen de China continúa utilizándolo. El sistema se ha mostrado efectivo en cuanto a la rápida elevación del nivel de competición olímpica de los deportistas seleccionados.

pero tiene muchas lagunas que lo hacen inaplicable en las democracias maduras y más bien exclusivo de dictaduras o regímenes autoritarios y represivos.

El régimen chino admite abiertamente que el objetivo de este sistema es simplemente ganar medallas olímpicas; en consecuencia, el Sistema Deportivo Nacional no toma en cuenta el espíritu de la competición. En otros países, por ejemplo, los comités olímpicos son organizaciones independientes; mientras que en China, el Comité Olímpico y la Administración General de Deportes son, en realidad, una misma organización llamada de dos maneras distintas según la circunstancia.

Al contrario del espíritu del deporte, este sistema ha sido denunciado por los propios chinos por fomentar la corrupción, someter la voluntad, la salud y la vida personal de los atletas, atentar contra la inclusión de la población general en el deporte, y aplicar fondos exorbitantes en relación con la pobreza masiva y extrema en la que vive la mayor parte del país.

Exclusión y malgasto de recursos nacionales

El Sistema Deportivo Nacional de China emplea una enorme cantidad de recursos humanos y económicos del país para entrenar a un pequeño número de atletas selectos; esta política se contradice con la situación social del país, donde mayoría de la población aún vive en condiciones de pobreza, y una gran porción, extrema. Semejante desproporción -que no se ve en ningún otro país- sólo puede ser aplicada en China por el autoritarismo del régimen gobernante, el cual no fija límite de gasto para satisfacer su codicia por la gloria Olímpica.

Aunque la Administración General de Deporte China es un programa que se supone debe ser utilizado para el disfrute deportivo de toda la población, la ambición olímpica del régimen deja prácticamente nada para las actividades e intereses deportivos del resto de la población.

Las críticas señalan que la financiación otorgada a la Administración General de Deporte provino de los contribuyentes, y, no obstante, fue utilizada exclusivamente para

los atletas Olímpicos. Esto resultó, por ejemplo, en un grave descenso del número de instalaciones deportivas públicas en toda la nación. Entre la impotencia y la frustración, muchos chinos dicen que se está malgastando el dinero del contribuyente.

Proyecto 119

El Sistema Deportivo Nacional utiliza un método de selección y formación de atletas élite cargado de totalitarismo, que refleja la ambición de la dictadura comunista, llamado "Proyecto 119". Dicho proyecto se crea en el año 2002 y está basado en el modelo de la antigua Alemania Oriental y ex Unión Soviética. Está dirigido a ganar 119 medallas de oro en atletismo, natación y deportes náuticos, disciplinas no practicadas comúnmente en China.

Dicho proyecto consiste en que miles de inspectores del Sistema Deportivo Nacional, buscan en todos los confines de China talentos deportivos tempranos que en su mayoría son niños de van desde los 4 años. Los alumnos seleccionados (que son alrededor de 6 millones por año), son convocados para iniciar con un entrenamiento en algún deporte. El estado proporciona 3 mil escuelas deportivas exclusivas y con las mejores instalaciones para estos futuros deportistas, contando con un equipo de entrenadores, fisioterapeutas, psicólogos y científicos de élite.

 Estos niños (algunos de tan solo 4 años de edad) son entrenados durante muchas horas por día en sus respectivos deportes, y generalmente no viven con sus familias.

Los niños que muestran un talento excepcional son seleccionados para el equipo provincial, y los mejores entre ellos avanzan hacia el equipo nacional, con el que participan en campeonatos mundiales y luego en las Olimpiadas, donde se espera que lleven medallas de oro a casa. Para escalar hasta el nivel de participación en juegos olímpicos puede llevar varios años.

La crítica más común es que los métodos de entrenamiento chinos, ejercen una excesiva presión física y psicológica sobre los deportistas, especialmente cuando son niños. Los entrenamientos son de cinco días a la semana por dos de estudio, y sin descanso. Los beneficios que obtienen son: entrenamiento, alojamiento, manutención,

estudios y un salario. Los padres no están obligados a ceder a sus hijos, como ocurría en Alemania Oriental, pero están interesados en que sus hijos sean seleccionados por la remuneración que reciben y las posibilidades de alcanzar estudios universitarios, ya que la mayoría son niños pobres de familias rurales.

El futuro de los niños que no alcanzan la gloria deportiva es sombrío. La escuela sostiene que los estudios impartidos les abren las puertas de la universidad, pero es poco creíble: superar las pruebas de acceso requiere años de esfuerzos sin distracciones. 🤖

Doping obligado durante el entrenamiento.

Los escándalos de dopaje dentro de la comunidad deportiva China nunca han sido revelados por los medios nacionales. Las pruebas sugieren que el rápido crecimiento deportivo de China en las décadas de los 80 y 90 podría estar relacionado con drogas que mejoran el rendimiento, especialmente en el caso de las atletas femeninas.

Cuando el equipo femenino de natación chino alcanzó altos honores entre los atletas internacionales en la década de los 90, todo el mundo quedó atónito. En los Juegos Olímpicos de Barcelona de 1992, la delegación China ganó cuatro medallas de oro y cinco de plata. En el Campeonato Mundial de Roma de 1994, siete nadadoras chinas ganaron 12 de las 16 medallas, y algunas establecieron récords mundiales. Muchos sospechaban del repentino éxito de China. En los Juegos Asiáticos de Hiroshima 1994, se descubrió que once atletas chinas se habían dopado, y fueron despojadas de sus medallas.

El equipo de atletismo fue capaz de sacar rápidamente una camada de corredoras femeninas de media y larga distancia de categoría internacional. Algunos reportes afirmaron que las atletas tomaron drogas como parte del régimen de entrenamiento.

El dopaje en el mundo occidental es normalmente una argucia de un individuo, pero en China es una práctica institucional sistemática.

Fue imitado de Alemania Oriental, ya que esta nación basó su éxito deportivo en gran medida por el dopaje de sus deportistas.

Contratación de entrenadores de Alemania Oriental y la ex Unión Soviética

Cuando el comunismo cayó en Alemania Oriental y la Unión Soviética, muchos entrenadores que se quedaron sin trabajo, fueron contratados rápidamente por China.

El rápido desarrollo mostrado por China comenzó poco después de la importación de entrenadores físicos de Alemania Oriental y la ex Unión Soviética en 1985. Esto contribuyó a la creación del Proyecto 119 y a la utilización de drogas durante el entrenamiento de los deportistas.

Mayor énfasis en disciplinas que ofrecen muchas medallas

La estrategia China para conseguir más medallas de oro fue dedicar recursos a deportes donde es más factible ganar, como el levantamiento de pesas y la esgrima, que otorgan 10 medallas de oro, y remo, que otorga 16. Aunque dichos deportes no tienen prácticamente nada que ver con los intereses de los chinos, se les han dedicado una gran cantidad de recursos para asegurar el éxito en la competición.

Inversión de capital privado al deporte

El crecimiento económico que ha tenido China en los últimos tiempos lo ha llevado a invertir grandes cantidades privadas de dinero con el único objetivo de ganar medallas olímpicas a través del proyecto 119.

Premios económicos por obtener medallas de oro

China ofrece aproximadamente 36,000 dólares por una medalla de oro, mientras que el Comité Olímpico de Estados Unidos premia a los medallistas de oro con 25,000 dólares. Los beneficios podían ser considerables: Los ganadores de medallas de oro para China eran recompensados con grandes bonos en dinero en efectivo e, incluso, con bienes raíces.

A pesar del éxito deportivo olímpico desarrollado por China hasta sus juegos olímpicos en el 2008 donde fue primero con 48 medallas de oro, en el 2012 quedó en segundo lugar después de los Estados Unidos con un total de 38 medallas de oro y en la última olimpiada de Río de Janeiro 2016 fue tercero después de Estados Unidos y el Reino Unido, con tan sólo 26 medallas de oro, notándose un cambio a la baja significativo en sus resultados.

El pronóstico de que China repetiría su reciente éxito como un número dos en el medallero olímpico en Río de Janeiro no se cumplió. A dos semanas de terminar los juegos los atletas chinos estaban lejos del ritmo de obtención de medallas de oro que registraron en las dos últimas olimpiadas.

Para un país que considera el éxito en el podio de las medallas olímpicas como un indicador de su prestigio internacional, las perspectivas causaron consternación. La crisis olímpica China estaba observándose de forma alarmante para el mundo deportivo. El auge de China como una superpotencia olímpica fue tan rápido como inesperado, igual que su renacimiento económico.

En un nivel, el sistema funcionó a la perfección, culminando con el botín de un récord de medallas de oro para China en los Juegos Olímpicos de Pekín 2008.

Durante los últimos cinco años, los ingresos rurales han crecido más rápido que los ingresos urbanos, mientras el descenso de los índices de natalidad de China y el aumento de las oportunidades económicas apunta a que los padres chinos están menos dispuestos a apostar el futuro de sus hijos a la posibilidad remota del éxito olímpico.

El impacto en las escuelas deportivas de China se ha ido debilitando. Se ha notado una disminución en el número de escuelas deportivas que generaban el 95% de los atletas chinos de 3687 a 2183.

Debido al disminuido grupo de atletas a elegir, sumado a las pocas escuelas en donde pueden entrenar, el medallero de China está condenado a desplomarse. En 2017, el equipo de gimnastas chinos (tradicionalmente una potencia) no generó ninguna medalla

de oro en eventos internacionales. Otros equipos que suelen ser exitosos, como los de bádminton y tiro, también han decepcionado.

Con suerte, un medallero desalentador podría inspirar al gobierno a reconsiderar sus aspiraciones olímpicas. La creación de academias deportivas más humanas podría atraer a más candidatos dispuestos.

Más importante aún, China necesita encontrar la manera de abrir sus selecciones nacionales a atletas que entrenan fuera del sistema estatal. Los sorprendentemente talentosos jugadores de básquetbol que se encuentran en los parques del centro de Shanghái no sólo no tienen acceso a un entrenamiento de nivel de escuela secundaria, sino que tampoco cuentan con ningún programa deportivo escolar o universitario significativo en el que puedan jugar y hacerse notar por los entrenadores profesionales y de las selecciones nacionales. La buena noticia es que China ya cuenta con un modelo para solucionar parte del problema.

Este año, el gobierno designó a miles de escuelas no deportivas como “academias de fútbol”, con entrenamiento específico de este deporte a disposición de los estudiantes. Quienes tengan mejores expectativas pueden avanzar a través del sistema hasta llegar a las florecientes ligas profesionales de China y, con el tiempo, a la selección nacional.

Aunque estos programas no se aplican a todos los deportes, representan un comienzo en un proceso de largo plazo de ampliación de la distribución de recursos y del entrenamiento atlético través de las escuelas y las comunidades.

A la larga, ésta será la mejor manera de que China consolide su lugar nuevamente en lo más alto del medallero olímpico.

Metodología

Se realizó una investigación documental sobre los factores que han influido en China durante las últimas tres décadas para llevarla a alcanzar su éxito deportivo y

consolidarla como una potencial olímpica mundial.

Resultados

De acuerdo a la información recabada y analizada, el éxito olímpico chino se basa en los siguientes factores:

- Creación del Sistema Deportivo Nacional.
- Exclusión y malgasto de recursos nacionales.
- Proyecto 119.
- Dopaje durante el entrenamiento.
- Contratación de entrenadores de Alemania Oriental y ex-Unión Soviética.
- Mayor énfasis en disciplinas que ofrecen muchas medallas.
- Inversión de capital privado al deporte.
- Premios económicos al obtener una medalla de oro.

En resumen lo que hizo posible tal éxito fue un sólido programa atlético estatal lanzado en los años cincuenta. La meta era simple: usar los fondos y el poder del estado chino para encontrar a los mejores atletas y entrenarlos hasta alcanzar estándares de nivel mundial. Con el paso de los años, China creó miles de escuelas deportivas que aceptaban entrenar a niños, incluso pequeños de cuatro años de edad. Los administradores detectaban estrellas potenciales, y en otros casos llegaban por inscripción de los padres. Para muchas zonas rurales de China, especialmente, las escuelas ofrecieron un camino (para algunos, el único camino) para salir del campo a una vida mejor. Al mismo tiempo, las desventajas del sistema eran obvias. Los jóvenes atletas eran forzados, empujados y presionados a límites que rayaban en el abuso que, varias veces, los superaron.

Los padres comúnmente eran apartados de sus hijos, durante años muchas veces. Peor aún, la parte “escolar” de la escuela deportiva era considerablemente minimizada, dejando a sus graduados sin preparación para una vida después de lo deportivo. En los

últimos años se ha registrado un flujo constante de historias que hablan de graduados (entre ellos campeones olímpicos) desamparados y sin empleo.

Conclusiones

China se ha convertido en una potencia deportiva olímpica a nivel mundial con el único objetivo de conseguir medallas doradas en los Juegos Olímpicos, al tiempo que priva a los atletas de su vida personal y educación y no les facilita una forma para ganarse la vida después de que se retiran de los deportes. Impulsados a enfocarse únicamente en el deporte, muchos atletas chinos son privados, desde una corta edad, de su niñez, educación suficiente y de calidad, y vida familiar. Como muestra esta investigación, China se ha convertido en una potencia deportiva olímpica a nivel mundial, sin embargo el régimen chino ha recibido duras críticas por su sistema deportivo de adoctrinar atletas con el único objetivo de conseguir medallas doradas en los Juegos Olímpicos, al tiempo que priva a los atletas de su vida personal y educación y no les facilita una forma para ganarse la vida después de que se retiran de los deportes. Impulsados a enfocarse únicamente en el deporte, muchos atletas chinos son privados, desde una corta edad, de su niñez, educación suficiente y de calidad, y vida familiar.

Sin educación suficiente y de calidad, ni experiencia laboral, a muchos atletas retirados se les hace casi imposible ganarse la vida después del deporte. Casi la mitad de los 6,000 atletas que se retiran cada año quedan desempleados. El 80% de los 300,000 atletas retirados en China está sin trabajo, en la pobreza, lesionados e incluso lisiados por el exceso de ejercicio y por el daño provocado por el dopaje durante su preparación. Algunos medallistas de oro han tenido que vender sus medallas para sobrevivir y mantener a sus familias.

China ha entrado en una crisis deportiva con notables cambios en sus resultados a la baja en las últimas dos olimpiadas y están replanteando sus estrategias para que en el futuro puedan ocupar un primer lugar en el cuadro de medallas de oro.

APARATO CRÍTICO

Bibliografía

- 1.- Cai, Y. (24 de agosto 2008). La oscura historia tras las medallas de oro de China. Pen Magazine, 1, pp. 68-80.
- 2.- Conner, F. (2008). El gran circo de los juegos olímpicos.. España: T&B Editores.
- 3.- Expansión. (2017). China: Economía y demografía. Enero 2018, de Datosmacro.com Sitio web: <http://www.datosmacro.com/paises/china>
- 4.- Marquez, C. (2012). Olímpicos: historias asombrosas y divertidas anécdotas sobre medallistas olímpicos. España: Debate.
- 5.- Osuki, H. (2010). Proyecto 119. Febrero 2017, de Mundo deportivo Sitio web: http://www.mundodeportivo.com/20120808/olimpiadas/wu-minxia-proyecto-119-china_54334622327

Referencias electrónicas

- 1.- González, hp. (2016). El deporte de los grandes: China, el éxito. Febrero 2017, de Siempre Sitio web: <http://www.siempre.com.mx/2016/08/el-deporte-de-los-grandes-iii-china-el-exito-es-como-el-oro/>
- 2.- Rangel, Ll. (2012). ¿Por qué China es potencia en el deporte?. Enero 2018, de La ciudad deportiva Sitio web: <http://www.lcd.juanfutbol.com/poe-que-china-es-potencia-en-el-deporte>

3.- Tanaka, H. (2015). Atletas olímpicos chinos: gloria para el régimen, ruina personal. Febrero 2017, de La gran época Sitio web: <http://www.laгранepoca.com/china/sociedad-china/78778-atletas-olimpicos-chinos-gloria-para-el-regimen-ruina-personal.html>